

**Centro America**

Suscripción mensual.....	Ct 1.00
" trimestral.....	2.75
" anual.....	10.00

**EXTRANJERO**

Suscripción anual, oro americano.....	\$ 5.00
---------------------------------------	---------

**AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL**

No se devuelven originales

**JEFE DE REDACCIÓN**

**Carlos Gutierrez U.**

# PATRIA

## Diario Republicano

**Oficinas y Talleres**  
AVENIDA CENTRAL ESTE, NUMERO 30.

Frente a la Librería de Lines

Apartado de correos Número 516

Teléfono Núm. 44

La colaboración será solicitada

EDITOR GERENTE,

**Ernesto Martin**

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA SABADO 13 DE JULIO DE 1907

NUM. 304

### LINEA HAMBURGUESA AMERICANA SERVICIO ATLAS

Esta es la Línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es ya bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

#### El PRINZ AUGUST WILHELM y el PRINZ JOACHIM

DE CINCO MIL TONELADAS CADA UNO

Todos sus vapores llevan café para New York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón:

#### Tarifa para pasajeros

De Limón a New York en ra. clase:	
Por "Prinz August Wilhelm".....	\$ 75 00 dollars
" "Prinz Joachim".....	" 75 00 "
" "Sarnia" y "Sibiria".....	" 50 00 "

Todostienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente.

## IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono num. 36

Precios baratos

## Busque usted

lo mejor y le saldrá más barato. Y lo mejor en calzado está en la Zapatería Española de Manuel Escorriola. Envíos por correo á todas partes del país.

APARTADO DE CORREOS  
Nº 55

# J. Arciniegas

COMISIONISTA  
SAN JOSÉ, C. R.  
Centro-América.

### Tarifa de avisos

Avisos 30 palabras, 10 veces....	Ct 1-00
Gaceta 30 " " " " " "	3-00
Por el mes respectivamente Ct 2 y	5-00
" 1 pulgada de columna el mes	3-00
" 2 " " " " " "	5-00
" 3 " " " " " "	7-00
" 4 " " " " " "	10-00

Agentes en la provincia de San José

San José, Sur, circulación y cobro.....	Napoleón Fernández N.
San José, Norte, circulación y cobro.....	Inocente Lemes.
Mata Redonda.....	Rafael Cascante.
San Pedro del Mojón.....	J. Durán.
Curridabat.....	Juan J. Morales.
San Antonio de Des-	

amparados.....	Próspero Abarca.
Desamparados.....	Rafael Solano.
San Rafael de Des-	
amparados.....	Se solicita.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas.
Los Frailes.....	C. F. Guevara.
Alajuelita.....	Segundo Benavides.
San Marcos, Tarrazú.....	Gerardo Madriz.
Tarrazú.....	Paulino Castillo.
Santa María de Dota.....	Arturo Solano.
La Uruca.....	Se solicita.
San Isidro de S. José.....	Ismael Murillo.
Santa Ana.....	Rafael Montoya.
Escasú.....	Benjamín Herrera.
Aserrí.....	Nicolás López.
San Juan de S. José.....	Romualdo Rodríguez.
Guadalupe.....	Julián Salazar.
San Vicente.....	Se solicita.
Cantón de Mora.....	
La Pavas.....	Ramón Peraza

**ALBALINA**  
POLVOS HIGIENICOS PARA LIMPIAR Y CONSERVAR LOS DIENTES

Preparado en la Botica Francesa.

Para hermosear y limpiar la dentadura y purificar el aliento. Usada con perseverancia previene las caries y la acumulación de tártaro, imparte á los dientes un color blanco brillante y endurece las encías.

**ODONTOLINA**  
Preparada en la BOTICA FRANCESA  
Esta es una de las preparaciones más eficaces para quitar instantáneamente el dolor de muelas y de encías.

## Fabrica de mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don LESMES S. JIMENEZ y de venta en la FERRETERIA DE DON MIGUEL MACAYA

## MAURO FERNANDEZ

MEDICO Y CIRUJANO

Horas de consulta: de 9 a. m. á 10½ a m. y de 12 á 2 p. m.

### Almanaque de Julio de 1907

Por Pedro N. Gutiérrez

El 23 Sol en Leo á las 7 h. 41 m. Orto ap. á 5 h. 48 m. Ocaso ap. á 6 h. 2. Duración del día 12 h. 36 m. Dur. de la noche 11 h. 24 m.

Pleamar H. M.

9	Paso del cometa De Vies E.—Swift por su perihelio. Apogeo lunar á 4 p. m. Lunisicio N.—Mercurio en su afelio á 7 a. m. Saturno estacionario á 3 p. m.	2 43
10	Luna nueva á 9 h. 40 m. a. m. Eclipse anular de sol, visible el simple contacto al Sur del paralelo 9° 48' N. Neptuno en conj. con Luna á 12 h. 14 m. a. m. Júpiter en conj. con Luna á 6 a. m. Júpiteres 0° 25' N.	3 19
11	Mercurio estacionario á 5 a. m.	3 55
12	Mercurio en conj. con Luna á 12 h. 14 m. a. m. Mercurio 4° 22' S.	4 30
13	.....	5 4
14	Domingo. Paso del cometa Pigott por su perihelio	5 38
15	.....	6 13

#### Sastrería

de Joaquín Porras Q. Me hago cargo del trabajo que se me encomiende y garantizándolo; especialidad en sotanas; cuento con magníficos operarios. 100 varas al Sur del Palacio de Justicia.

Julio 9 de 1907.

#### Elias Sanabria

Calle 4 Sur, frente al Café de doña Urbana.

Compro y vendo sillas usadas y me hago cargo de arreglar y limpiar cualquier trabajo de muebles, garantizando el trabajo.

Junio, 9 de 1907.

#### Se vende

Una casa esquinera en San Rafael de Cartago, situada al Sureste de la plaza.

Tiene buena agua de cañerías y buen solar. Enterderse en San Rafael con el señor don Isafas Rivera y en San José en el El Siglo Nuevo con el señor don Albino Alvarez.

San José, julio 10 de 1907.

## No confundir

Emilio Artavia, ul legítimo, el auténtico, él mismo en persona se encuentra ahora asociado con el conocido maestro Higinio Carmona, establecidos en la calle central, Sur, frente á la Botica del Comercio, entre el "Siglo Nuevo" y el Cuartel Principal.

¡Ojo! Tenemos calzado para todos los bolsillos, desde Ct. 4 oo el par. Se despachan libres de todo gasto á cualquier parte del país.  
San José, 8 de enero de 1907.

#### Molinos de Viento Aermotor de Chicago

El infrascrito dará informes y presupuestos para todos casos. Toda orden debe dirigirse al oyente exclusivo de la fábrica en Costa Rica J. E. Vander Loat.—Avenida Central.—julio 11 1907.

#### Doc or F. E. Fonseca

Tiene su despacho en la Botica del Comercio.  
Horas de consulta: de 8 á 11 a. m., de á 15 p. m.

**Miguel Macaya & Co.**  
SAN JOSÉ Y LIMÓN  
MIGUEL MACAYA, Socio Gerente

**FERRETERIA**

Descentralización

III

Todas las administraciones han tendido desgraciadamente en Costa Rica hacia la centralización.

El engranaje administrativo lleva a sí ese mal; aunque con el nombre de República hay dos leyes que anulan la esencia de la República, y hacen del jefe del Ejecutivo el verdadero dueño de un gobierno autocrático...

Esas dos leyes son la facultad del ministro de la guerra que a cualquier hora puede dar de alta a un ciudadano, nulificándolo así del todo en la crítica que como habitante de una república pueda hacer de los actos del Poder. 2º.— La facultad de disolución del Congreso.

A estas facultades se agrega un enjambre de costumbres administrativas que completan el fin centralizador, como la Comisión Permanente, el nombramiento de gobernadores de provincia y toda otra clase de empleados, la poca autonomía de los municipios, etc.

Total que casi es mejor el Gobierno ruso, ahí un ciudadano no puede ser dado de alta a cualquier hora; si se le quiere nulificar hay que llenar las mil y mil formalidades de un proceso para desterrarlo a Siberia.

Debido a la unidad de raza, a la influencia del clima probablemente y a la exuberante fertilidad de nuestro suelo, es por lo que con tales facultades, casi omnímodas, no hemos visto a Costa Rica ensangrentada por uno o varios tiranos.

Hemos podido regirnos como en familia hasta ahora, pero podrá seguir así en el porvenir? En fin, el puesto de Presidente de Costa Rica, por la enorme responsabilidad que sobre él pesa, es la ocupación menos envidiable de la república, y así no es de extrañar que cuando se le ofrece la presidencia a un hombre que además de honrado no sea de natural ambicioso, ese hombre a los pocos meses de poder, una bonita mañana no se encuentra en la casa presidencial, y deba seguirse proceso por abandono de la presidencia, como sucedió con el legendario señor Oreamuno.

Y aún por ahí anda uno de sus descendientes que siempre que se le habla de presidencia se encoge de hombros con desdén y se va a Tucurrique para que lo dejen en paz.

Convocatoria

Se publicó ayer en el diario oficial el siguiente decreto:

Nº 3

Cleto González Víquez

Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

DECRETO

Artículo único.—Convócase al Congreso Constitucional a sesiones extraordinarias, que se inaugurarán a las dos de la tarde del lunes quince de julio de este año con el objeto de conocer de los asuntos siguientes:

- 1.—Proyecto sobre empréstito y Ferrocarril al Pacífico, que quedó en ger. debate en las sesiones ordinarias.
2.—Proyecto sobre cañería y cloacas de San José y empréstito para esas obras, que quedó igualmente en tercer debate.
3.—Proyecto sobre enajenación de tierras baldías concedidas a las municipalidades.
4.—Proyecto sobre auxilios al cantón de San Ramón.
5.—Proyecto para autorizar a la Junta de Educación de Puntarenas para levantar un empréstito de quince mil colones.
6.—Veto del Ejecutivo al decreto número 27 de 9 de julio en curso.
7.—Proyecto de enmiendas a la Ley de Elecciones.

Dado en la ciudad de San José, a los once días del mes de julio de mil novecientos siete.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación

P. J. VALVERDE

De Puntarenas

Una campaña noble

Así podemos llamar a la que iniciamos hoy contra el gobierno local integrado por una sola familia que tiene entre sus manos los destinos de este pueblo.

Suponíamos cuál iba a ser el resultado de nuestro actual municipio; es y ha sido para nosotros funesto, quizás el único que se ha hecho sentir tanto. No era para menos, así tenía que suceder desde luego que el manejo local lo hace solamente una familia.

Formado el municipio de parientes, cuñados y con cuñados y por añadidura familiares del Goblor, y como hápa el tesorero socio activo del Gobernador, ya puede el público pensar cómo andará el frijol entre nosotros. Hemos sufrido de hace mucho tiempo los desaciertos del Gobierno municipal, por lo cual estamos dispuestos a abrir campaña inspirados en las sanas intenciones de impedir el aniquilamiento de nuestras energías.

A diestra y siniestra la actual municipalidad nos ha cargado de impuestos, quizá para poder sostener un tren de empleados, cuyos servicios, por demás, nos proponemos demostrar.

Demos principio al Gobernador se le subvención con 100 colones; ¿para qué? ¿con qué objeto? ¿en pago de qué méritos?—Hay un jefe de higiene con ciento y pico de colones de sueldo, el cual es municipal, elector propietario y hijo del Gobernador.

Un inspector de obras municipales, empleado de la Empresa de Vapores correa del G. lfo de Nicoya, con 75 colones de sueldo, cuyos servicios son innecesarios desde el momento que no hay obras que inspeccionar; además es elector propietario.

El inspector de busetas con 100 colones es otro elector; este empleo lo creamos por demás; es un gasto superfluo, puesto que las busetas no producen ni 600 colones anuales.

El inspector de luz eléctrica, cuñado del Vice-presidente, municipal, elector, telegrafista, y con un buen sueldo.

No continuará mi lista; sería cansar al público, que hasta cierto punto, mirará con desinterés nuestra desgracia.

Pero sin embargo he de continuar, hasta ver si los llamados a conciliar las cosas, a velar por el bienestar del pueblo, toman cartas en el asunto y aplican la medicina aunque sea para contener los estragos de ese mal que nos consume poco a poco.

CAUSTICO

Teatral

El jueves último fué domingo para la compañía Diestro-Cousirat; y digo eso porque asistió al Nacional numeroso público, el mismo que asiste a las representaciones de los domingos.

Y era de esperarse un lleno, pues se trataba del debut de dos artistas, que lo son de verdad; el barbero señor Martínez y el bajo don Enrique Ben.

Se puso en escena la obra grandiosa en verso, de Marcos Zapate, música del Maestro Marques, titulada "El Reloj de Lucerna."

Su argumento es conocido de nuestro público, pues dicha obra se ha representado aquí otras veces, aunque ya hace mucho tiempo.

La pasión de un hombre hacia una mujer, ciega pasión que lo hace cometer venganzas e iniquidades y que, ya con poder, abusa de éste para pretender que ceda a sus pretensiones aquella honrada mujer, aquella viuda de Gesner que alivia y hereda se sacrificia y guarda en lo más profundo de su corazón el recuerdo de su marido, del hombre que hizo sucumbir el terrible y apasionado Gualterio, Matilde, la madre

carifosa, la heroína, la víctima del tirano, sostiene espantosa lucha hasta el último momento, cuando ya llevan al patibulo a su hijo idólatra; su dignidad rechaza los ofrecimientos, la mano del monstruo que no respira en nada para hacerla rendirse.

El reparto de la obra no pudo ser más acertado: la señora Millanes, la artista justamente mimada de nuestro público, hizo muy bien su difícil papel de Matilde (viuda de Gesner).

De Gualterio hay que decir mucho bueno: la interpretación que le dió el bajo señor Martínez M. fué admirable: los gestos, las miradas, la mímica en general, su porte altanero iban de acuerdo con cada frase y dan a comprender que ese artista se posesiona del papel.

Su voz es simpática, y canta con delicadeza: sólo le notamos un defectillo: algo temblorosa; sin embargo, esto se disimula con las cualidades que reúne el artista a que nos referimos, quien desde el primer momento se ha ganado las simpatías del público josefino que lo agasajará con merecidas ovaciones.

Poco más o menos podemos decir del barítono señor Ben, quien nada dejó que desear en su papel de Reding (Ayo de Lucerna). Su voz no es muy fuerte, pero tiene mérito; ya se presentará la ocasión de oírlo mejor en alguna obra en que pueda sobresalir.

La simpática señora Quiñones estuvo, como siempre, en su puesto: correcta y deseosa de agradar al público, lo que fácilmente consigue.

El señor Diestro A. nos hizo un excelente Gualterio.

La señora Crespo, bien. La orquesta muy acertada en la ejecución, y muy aplaudida, especialmente en el grandioso preludio del tercer acto. ¡Bien, muy bien, maestro Rueda: de Ud. es la plaza y...! ¡chóquele!

R. A.

Unión Centroamericana

II

Ya es arraigada en nosotros la teoría de que antes que la unión, es mil veces preferible la anexión a los Estados Unidos, y no así la manera de pensar en el resto de Centro América donde se mantiene latente aquella idea; es decir, los costarricenses queremos yankisarnos a la fuerza por el simple prurito de creer que sólo así llegaremos a ser poderosos, grandes, quizá República modelo, pero no tenemos mientras tanto quien nos garantice lo contrario de lo pasado a Cuba y Filipinas.

Libertades en Estados Unidos? No ha habido allí guerras más que sangrientas? No existe para siempre allí la desconsoladora y sombría teoría de Maltus ni el "struggle for life" que serán siempre baldón de los yankees? También es cierto que, si en Guatemala y El Salvador, Honduras y Nicaragua, y acaso no en Costa Rica, se han spotado las inclemencias de la tiranía, no hemos cotado jamás con las leyes de Linch, ni nunca con los cuadros aterradores que, como en Rusia, arrastran a las masas hambrientas, y la desnudez misma de éstas. Si la libertad más absoluta nos fué garantida por nuestros antepasados, ¿por qué no sostenerla incólume? A tanto no llega nuestra flaqueza humana; pero que si la unión de Centro América traería mil y mil beneficios, muy propia sería nuestra representación ante el mundo, y la inteligencia de un solo hombre nos llenaría de toda clase de vias y producciones, ya que ninguna tierra como éstas ofrece el humus propio para toda clase de frutos. Luego, venga la inmigración, que nada más necesitamos.

Me decía un buen rico: la anexión sólo tiene buena cara para aquellos que hemos acostumbrado alimentarnos del sudor del pueblo y enriquecernos mediante su sangre!—y ninguna verdad como ésta. Seguiría el pueblo nato bajo el tacón del americano como pasa hoy en Panamá, donde no gozan ni de la ínfima prerrogativa de salir del país.

Veamos ahora, poco a poco, las garantías, poderío, enseñanzas, etc. etc. etc. que la unión de estas cinco secciones traería indudablemente. Como se extendería su riqueza? Como nos dejaríamos de los brutales pasos de empréstitos para cada obra que se va a levantar? Construyendo ramales ferroviarios que, a más de traer la ventaja de hermanarnos más y más entre uno y otro Estado, y aún con distintas razas como las hay.—Los productos serían más que suficientes para aportar dinero por medio de su exportación; todavía un poco más claros: tales productos no sólo serían suficientes para el consumo de todo nuestro ejército sino que, como el banano en Costa Rica, se apreciarían aquéllos a muy buen precio en los mercados extranjeros.

Cuántas vías más de comunicación no hay que extender en este país, cuántas todavía en las otras repúblicas? Y podríamos nosotros sólo con nuestros brazos, ya inermes, ofrecernos la garantía de que no necesitamos más que nuestra absoluta independencia, ningún pacto con los restantes Estados de Centro América?

Ah! Con inusitado entusiasmo, la juventud salvadoreña se ha puesto a la vanguardia para realizar el hermoso ideal de Jerez, Morazán, Barrios y Montúfar. Es a la juventud, sí, a ella, únicamente, a la que toca la realización de la unión, ya que aun así, desterraríamos las ambiciones de los grandes! Proseguiré en mi ardua tarea. Vengan los que quieren combatir, que la unión responde como único caballo de batalla al yankismo que nos absorbe.

BERNARDO MONTERO

De San Pedro de Poás

Por renuncia de don Raúl León han quedado acéfalos los puestos de maestro de capilla y director de la filarmónica. Para ocuparlos se piensa en los señores Crisanto Murillo y Rubén del mismo apellido.

—El domingo último se verificó uno de los tres turnos que se anunciaron para este año. El resultado fué halagador.

—Para San Juan de San José saltó en vía de paseo la señora madre del presbítero Valenciano.

—Rectificado de sus dolencias se encuentra don Timoleón M. Galindo.

MARIO

De San Antonio de Desamparados HECHO LAMENTABLE

Un hombre al borde de la tumba

El martes 8 del corriente venían los honrados agricultores José Rojas y José Carvajal de las fincas de cal que se encuentran en las cercanías de este pueblo, trayendo sus carretas llenas de cal; al llegar al río llamado Damas, situado a unas 500 varas del poblado, el primero de los referidos señores, ó sea Rojas, que venía sentado en una de las computas de la carreta, por una casualidad cayó al suelo yendo a parar debajo de las ruedas, pasándole una de éstas por uno de los costados y ocasionándole varios daños en su cuerpo.

El infortunado Rojas quedó como muerto, pues no podía ni hablar. Inmediatamente fué conducido por varios amigos a la casa de habitación de don Ramón Carvajal, de donde era peón.

Se ha sentido mucho en este lugar el hecho desgraciado que tiene hoy al borde de la tumba al honrado José Rojas. Ojalá que Dios salve la vida de esa apreciable persona.

Corresponsal

De Aserri

Hace como tres años que los vecinos de San Ignacio emprendieron campaña con el fin de conseguir que se elevara a la categoría de cantón aquel distrito. Eso está bien, porque todo lo que sea progreso debe ser visto con beneplácito; pero hay que tener presente las circunstancias pecuniarias por que atraviesa nuestro vecino pueblo, circunstancias que imposibilitan los deseos de los vecinos de San Ignacio.

Sabemos que han vuelto a elevar al Congreso o memorial parecido al de 1904, en el cual aseguran tener todos los elementos necesarios para ser elevado a cantón aquel distrito. Creemos que están en un error: dos beneficios de café, una máquina de aserrar, una panadería etc. pertenecen a Monte Redondo; quedan de entradas a los solicitantes, pues, si se les llegara a conceder lo que piden, algo muy insignificante.

Al mismo tiempo, los distritos con que contarían son: Páimichal, Bajo de Jorco, Cangrejal, Sabanilla y Pirris; vistos los cuadros respectivos de tales distritos, la mayoría no producen ni un colón al mes. Confiamos en el criterio de los señores diputados al resolver este asunto; ojalá que se nombre una comisión que informe respecto a él, y que no sea la municipalidad por estar los señores don Nicolás Saborio y don Juan Zeledón interesados en la cuestión y ser firmantes del memorial.

El Corresponsal

Cables

Madrid, 11.—El consejo ha aprobado créditos pedidos por Fernández, para los trabajos de una nueva fortaleza y un arsenal en Cartagena.

Segovia, 11.—Entre Corcevilla y Segovia, chocaron 2 trenes de mercaderías; el maquinista, fogonero y el guarda freno, están gravemente heridos; las 2 máquinas y muchos vagones fueron destruidos.

Las Palmas, 11.—Hoy fué detenido en estas costas un pallebot con el nombre de "Progreso" cargado de armas y municiones destinadas por contrabando.

Río Janeiro, 11.—El presidente hizo una visita a los cruceros "Deodoro", "Florian", "Tiradentes, Sampaiz y Primero de Marzo, los cuales saldrán con rumbo al Norte entre pocos días a encontrarse a la escuadra que viene de vuelta de Hampton Roads. Se cree que va a ser aprobado mañana por Congreso un empréstito de 3 millones de libras esterlinas. El gobierno recibirá de los 3 millones solamente millón y medio;

un millón entregarán al Banco Republicano y medio millón a la casa Willey Compañía.

Montevideo, 11.—Mr. Obrien, ministro americano, invitó al ministro de RR. EE. a un banquete; asistieron el Almirante y algunos oficiales del vapor de guerra americano "San Luis".

San Petersburgo, 11.—Dos baterías de artillería llegaron hoy a Ladoga con objeto de oprimir los desórdenes. Debido a la oposición de los aldeanos están remolcando a vapor en los canales.

Berlín, 11.—Por correo fué recibido hoy el retrato del Czar que fué robado ayer de la Galería Nacional.

Dublin, 11.—Corren rumores que las alhajas robadas del Castillo de Dublin fueron llevadas por un importante empleado de la orden de San Patricio, desapareciendo con ellas.

Caloque, 11.—La dirección de ferrocarriles del Estado de Prusia ha decidido construir un ferrocarril eléctrico desde la región carbonífera de Essen a través de las montañas hasta los distritos de Saar y Lorena.

Berlín, 11.—"Antobote" incendióse anoche, poniendo en peligro las vidas de 30 pasajeros; pero dichosamente pasaba en este momento el vapor "Frey's" quitando los pasajeros al Antobote.

Pekin, 11.—Importantes edictos ordenando reformas sistema judicial y providencial, estableciendo policía en Tao Cais y tribunales modernos en las provincias. Las reformas empezarán en la Manchuria, en las provincias de Chihí, Kiang, Suy y Long Cang.

Dublin, 11.—El rey Eduardo y la reina Alejandra asistieron hoy a las carreras de Leondown; muchedumbre aclamólos.

Nueva York, 11.—Una comisión de viajeros americanos saldrá de este puerto mañana con destino a Sud América. Visitarán Brazil, Argentina, Uruguay, las islas de Falkland, los estrechos de Magallanes, Chile, Perú, Bolivia, Ecuador, Panamá, a través del Istmo, Jamaica y Puerto Rico.

Nueva York, 11.—Nativos y extranjeros quejábanse continuamente contra el escandaloso lavado de ropa blanca, a precios fabulosos en esta ciudad, hecho principalmente por los chinos é irlandeses, pésimamente lavado, marcando cada lavadero con tinta las iniciales de sus clientes en todas las piezas, camisas, cuellos, pañuelos, etc. etc., faltando siempre piezas al entregarlas. El cónsul general de la Argentina, Alban Synder, ha publicado en todos los periódicos quejas muy amargas.

Berlín, 11.—Dernburg saldrá el sábado para Nápoles con destino a la colonia alemana en Sud Africa a estudiar la agricultura y comercio. Ayer conferencia con los comerciantes de Sud Africa, explicando sus deseos del desarrollo del comercio, suplicando a los algodoneros acompañarlo para investigar la posibilidad de cultivar el algodón en grandes cantidades.

Hamburgo, 11.—El yate Hamburg recientemente victorioso en las carreras de yates en Alemania hundióse hoy cerca de Ostend; dos ahogados; causa desconocida.

Tokio 11.—Oficialmente desmentida cualquier intención retirar Aoki.

La Haya 11.—El Subcomité de minas submarinas Popier dijo propuesta americana concordada por varias otras, principalmente inglesa; por consiguiente provocará muy poca discusión.

New York 11.—Todos los diarios únicamente llenos de noticias, telegramas y entrevistas fantásticas respecto al viaje de los buques de guerra americanos del Pacífico por probabilidades de la guerra con Japón.

De todo un poco

Ha muerto en Montreal (Canadá), el hombre que se reputa más sucio del país, Mel Brodie, que entre otras cosas, hacía gala de no haberse lavado más que cuando no tuvo otro remedio, yanos, a la fuerza.

Emigrado hacia muchos años, desempeñó toda clase de oficios y prosperó de tal modo, que al morir ha dejado a sus herederos, 1.250.000 francos.

No obstante su riqueza, vivía miserablemente. Muchas veces fué arrestado por haberle sorprendido la policía en las calles, vestido de un modo indecoroso.

Los jueces, viendo que las multas eran ineficaces, lo condenaron a tomar dos baños al día durante dos meses, pero cumplida la pena, Brodie se volvió—si esto era posible—más sucio que antes.

Una vez, por orden del ayuntamiento, los bomberos inundaron su casa de agua, porque constituía un peligro permanente para la higiene pública.

El campeón de la proquería ha sido enterrado solamente por sus herederos agradecidos.

A propósito del carácter colérico y adusto de la reina María Amelia, mujer de Carlos III, cuenta la siguiente anécdota Badrillart en el "Corresponsal":

"La reina estaba en cinta, y se había dispuesto que apenas se la oyese profir un grito de dolor, cualquiera que estuviere inmediato a sus órdenes, saliese rápidamente para vestir el uniforme de gran gala y volver para asistir a la solemnidad del bautismo, que

Esquina al Mercado Avenida Central Esquina al Banco de C.R.

Surtido completo de paraguas y capas de hule. Importación directa de Pañolones, Chales, Rebozos, Tejidos de seda de todas clases. Joyería. Artículos propios para regalos. - Perfumería - Artículos para viaje. - Cestería. - Armas de caza. - Instrumentos de música. - Casimires de todas clases y toda clase de artículos para señoras y caballeros. - Precios reducidos.

en los varones se celebraba inmediatamente después del nacimiento.

Un tal Escapafomo, que servía a la mesa de S.S. MM., dejó caer un poco de salsa sobre el vestido de la reina. Esta dió un grito agudísimo, que en ella era señal del comienzo de su furia. Rápidamente echó a correr Escapafomo ante el asombro de la Corte.

—¿Dónde vas imbécil?—le preguntó el rey.

—Señor, a ponerme de gran uniforme, porque me parece que la reina siente los dolores del parto.

No hay que decir que los cortesanos difícilmente pudieron contener la risa, y que Carlos III advirtió la lección.

L'Internacional Sleepingcar Company ha instituido un servicio rápido, es decir, relativamente rápido, semanal, de Londres al Japón, atravesando el Norte de Europa y la Siberia.

El tren partirá de Londres a las nueve de la mañana, recorriendo Moscú, Irkutsk y Vladivostok en seis días. De Vladivostok un servicio de buques conducirá en un día a los viajeros a los principales puertos del Japón.

La Compañía espera poder abreviar este trayecto.

Los trenes que se usan para este servicio son de gran lujo.

El viaje de Londres a Nagasaki cuesta 45 libras esterlinas en primera clase y 32 en segunda.

Hasta ahora, la comunicación más rápida entre Inglaterra y el Japón era por la vía de Canadá, y se tardaban 24 días en el viaje.

La Compañía de navegación White Star ha instituido a bordo de sus buques un servicio de banca para uso de los viajeros. Entre otras operaciones, se pueden girar libremente cheques, que son aceptados y pagados a la vista por los principales bancos europeos y americanos. La innovación ha encontrado gran éxito entre los viajeros, y después de algunas pruebas realizadas, se ha adoptado ya con carácter permanente.

Hace mucho tiempo se discute si verdaderamente Cambronne, en la batalla de Waterloo, dijo la famosa frase que concretaba en cinco letras tanto heroísmo y tanto valor.

Ernesto Charles se ocupaba en estos días en el *Censur* de resolver este punto, cuando un lector del periódico ha venido oportunamente a colaborar en su resolución, contando una anécdota curiosa, y es la siguiente:

Una buena señora, que habitaba cerca de Nantes, donde también vivía el general Cambronne, tuvo por mucho tiempo la idea de interrogarle sobre punto tan delicado; pero como ella era joven y él aun no viejo, un sentimiento de pudor la detenía, y así pasaron algunos años.

Por fin, trascurrido algún tiempo, una tarde se atrevió a interrogar al venerable general y éste respondió:

—Señora, yo verdaderamente no estoy seguro de cuanto dije en los momentos decisivos de la pelea. En conciencia, no recuerdo precisamente lo que yo respondí cuando aquella memorable situación.

Sin embargo de tan precisa declaración, hay quien sigue afanándose en el descubrimiento de lo que pudo exclamation Cambronne en momento tan solemne.

## ANUNCIOS DEL DIA

Gustavo Herrera

Ofrece al comercio sus servicios en el ramo de contabilidad u otro análogo, desde el primero del entrante mes de agosto.

San José, julio 11 de 1907.—15 veces.

José Vicente Peralta

TINTORERIA

Carlos Peralta padre

En esta tintorería se da el famoso negro alemán y cuenta además con un surtido completo de colores finos y firmes. Precios bajos.

Al Sur del Colegio de Señoritas.

Sociedad general de las aguas minerales de

VITTEL

GRANDE SOURCE: *Dispepsia, Gota, Enfermedad de la Vejiga y de las vías urinarias.*SOURCE SALEE: *Estreñimiento, Enfermedades del Hígado y de los Riñones.*

Depositorio y venta al POR MAYOR: LUCIANO ROJAS Ap. 484

## Más sobre el choque de trenes

Reportaje con don Abdón Iglesias

Ayer estuvimos en la casa del señor Iglesias, más para significarle pesar que para obtener de él un reportaje.

Este cumplido caballero, a pesar de estar herido en la garganta y bastante golpeado, nos recibió con su característica amabilidad.

En nuestra conversación le preguntamos cómo había sido el percance y quiénes los responsables de él, y nos respondió: "Aun a pesar de la desgracia ocurrida no quiero salvarme, inculcando a los que no tienen la responsabilidad que hoy pesa sobre don Julio Moya y yo, quizá por nuestra desgracia antes que por inadverencia." Y continuó diciéndonos: "Llegamos a tomar agua para la locomotora y le recordé al conductor Moya que teníamos que proteger nuestro tren; pero él me manifestó que teníamos tiempo; yo a pesar de tener en mi bolsillo la orden no la vi, y seguí mi ruta, pero, en una curva divisé un tren, eché la palanca atrás, pité, puse contravapor y esperé la muerte, porque otra cosa no podía esperar en aquel supremo instante.

Un pequeño movimiento del señor Iglesias nos hizo esperar breves momentos porque comprendimos que su debilidad no le permitía conversar mucho a pesar de su buen deseo. Y repitió: "debo manifestar que los únicos responsables de lo ocurrido somos el señor Moya y yo, pues aunque soy pobre no me quiero evadir de la responsabilidad.

Los que conducían el otro tren se tiraron dejándolo solo; la locomotora después del consecuente choque, se venía encima de nuestro tren; entonces opuse la fuerza de mi máquina, mientras mi fogonero que se había arrojado al suelo se subió a la otra locomotora y cerró la válvula.

Cuando bajé para ver lo ocurrido oí los ¡ayes! de los trabajadores que tenían encima un carro de plataforma. Aquello era tristísimo! y por hacer algo por mis compañeros no reparé que estaba herido sino hasta que la sangre en gran abundancia corría por mi cuerpo."

## De San Francisco de Asís---Guadalupe Un niño estropeado

por una yegua

Miguel, criaturita de unos cinco años, hijo de una señora llamada Rafaela fué ayer pateado por una yegua, en la calle frente a su casa.

Le hundió parte de la frente y deberá ser operado, de mucha delicadeza, tanto que el doctor Begg ordenó su traslado al Hospital de San Juan de Dios para que se tuviese toda comodidad en la operación.

Esta desgracia es atribuida a que dején vagar sueltos por la calle toda clase de animales, a pesar de los reglamentos vigentes.

## Robo de mercaderías

Hace algunos días que llegó a la Aduana de esta ciudad un carro que en la travesía había sido saqueado.

Los perjudicados con el robo fueron las siguientes casas comerciales: Almacén Hernández, Asmann y C<sup>o</sup>, Romero y Quelquején y C<sup>o</sup>.

Se calcula lo sustraído en Cr. 4,000.

Se sigue la pista a los ladrones y parece que se tienen fundadas sospechas.

Ya no es la primera vez que tales robos suceden en este tráfico, razón por la cual la Compañía debe desplegar toda vigilancia para la custodia de las mercaderías que trasporta.

## CRONICA

## CIRCO

Por cartas particulares llegadas de Nicaragua, nos informan que el conocido Circo Faria ha contratado en la Habana un cuerpo de acróbatas de lo mejor, para inaugurar dentro de muy poco temporada entre nosotros.

## COMERCIALES

"La Pólvera", establecimiento de propiedad de don José Chico, ha pasado a propiedad de don Ramón Rodríguez y Francisco Fernández.

## ORINALES

Los que están colocados en el exterior del Teatro Nacional serán colocados uno en el Mercado y el otro debajo del puente de la Fábrica Nacional de Licores. La disposición nos parece muy acertada, pues con ella se evitarán las carretas que algunos pobres forasteros tienen que dar cuando les apura una necesidad.

## PASTELERIA Y CANTINA

de don Virgilio Guiraud.—Este activo y nuevo propietario de esa acreditada casa, está haciendo grandes reformas que redundarán en beneficio de la numerosa clientela.

## PERSONALES

De Limón regresó la familia de nuestro amigo don Cleto Conejo y con placer supimos que la señora de Chito Zeledón recuperó la salud perdida.

Bastante delicada de salud se halla la señora doña María Aurelia Tristán de Gil. Deseamos su pronta mejoría.

—Procedente de Cartago llegó a esta ciudad don Manuel Oado.



la gran Enciclopedia Universal Ilustrada de que son únicos agentes en Costa Rica,

FONT Y CIA.

No hay diccionario publicado hasta ahora y en ninguna lengua que contenga etimologías de sánscrito, hebreo, griego, latín, árabe, lenguas indígenas americanas y versiones de la mayoría de las voces en francés, italiano, inglés, alemán portugués, catalán y esperanto; y si lo tendrá

## Reuniones y diversiones

SÁBADO

A las 8 p. m. función en el Teatro Nacional.

Exhibición de vistas cinematográficas por el teatroscopeco en la Merced.

## TINEIBLAS

El foco de luz situado a 200 varas al Sur de la Botica Francesa decidió anoche, no sabemos por qué capricho, dejar a oscuras a los vecinos y transeúntes. Pero como una golondrina no hace verano...

## DEFUNCIONES

Día 12.—Angela Isabel Francisca Fernández Zúñiga, 2 años un mes 11 días, distrito Hospital.

## LECCIONES DE INGLES

En "La Arena", cuarto número 11, recibiré discípulos del 15 en adelante. Verdadero aplicador del método Berlitz sin la farsa de tres meses: en los días que asistan obtendrán provecho práctico y positivo.

Horas de lección: de 7 a. m. a 10 p. m. No se exige libro. Precio 3 colones, pago anticipado.

JOAQUÍN LOPERA B.

## SAN CLETO

Con motivo de ser hoy su día onomástico saludamos a D. Cleto Conejo, importante agricultor de Río Segundo, a don Cleto Bustamante y a don Cleto Morales, vecinos del cantón de Mora.

## RECTIFICACION

Don Juan Félix González nos ha manifestado, como diputado, que la afirmación que hizo nuestro cronista de que su voto en el asunto banano había sido negativo, está errada, pues él había votado con la mayoría. Aclaración que nos apresuramos a hacer.

## LEY DE IMPRENTA

También este asunto quedó en tercer debate al clausurar sus sesiones el Congreso; pero no figura en el decreto de convocatoria como algunos otros de iniciativa particular.

## RUMORES

Hemos oído decir que Mr. Keith pagará la deuda exterior a cambio de la libre exportación del banano durante 20 años.

Algunas personas aseguran que el asunto lleva visos de verdad.

Cuarentena, en tanto no llegue el momento.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del *Digestivo Mojarrieta*, cuya superioridad está universalmente confirmada en las enfermedades del estómago y gastro-intestinales.

## EXAMENES

Con buenos resultados han ido verificándose los exámenes de los maestros de provincia, para la adopción al certificado elemental.

Los que llegaron de Puntarenas, concluyen hoy y se ponen en marcha mañana. Que tengan muy feliz viaje.

## CORTESIA

No podemos menos que mostrarnos agradecidos, por la cortesía que el señor Benedictis se gasta con los reporteros de la Prensa que llegan al Imperial Hotel en asuntos de su oficio. Siempre es correcto y cumplido caballero.

## COMENTARIOS

Corren muchos referentes al nombramiento de Director del Liceo de Costa Rica en reemplazo del actual, el inteligente profesor don Elías Leiva.

Según unos, el que se hará cargo de la dirección de dicho plantel, viene de Bélgica, otros de Suiza, éste de España, aquel de Inglaterra y no falta quien diga que será un norteamericano. Esperamos a ver de donde revienta el que ha de tomar las riendas del Liceo.

## VACACIONES

Los pobres maestros, los difundidores de la luz ya se hacen lenguas esperando el acuerdo ministerial por el cual el señor ministro de Instrucción les conceda días de asueto. Quiera Dios que así sea.

## CARACOLES

Nos informan que Bertolini destazó ayer una vaca cuyo peso fué de 1300 libras y un ternero de 2 años de edad que pesó 1050 libras. Son estas cifras tan altas que bien merecen cuarentena, aunque nuestro informante diga que no.

## TEATRO NACIONAL

Para hoy se anuncia el debut de la célebre pareja de baile "Las Patons," con las siguientes partes: 1 "Serenade," 2 "La Craquette," *Danse gansien* y 3 "La Machicha de la Gatita Blanca." Además, se pondrá en escena *El Juramento*, zarzuela en tres actos original de don Luis de Olma y música de Gazl también.

Como nuestro público esperaba con ansia el debut de las bailarinas, habrá esta noche lleno completo.

## OFERTAS

Un viejo profesor, doctor en filosofía y letras ha recibido, según informes, ofertas para que se haga cargo de algunas clases en los planteles de primera enseñanza de esta ciudad. Pero parece que no acepta, pues median circunstancias idénticas a las que mediaron para que un director de un plantel de enseñanza renunciara el cargo que tan a satisfacción servía.

Es de sentirse que por causas que son salvables se prive a la juventud de esos buenos elementos para la enseñanza.

ULTIMAS NOVEDADES

La Gran Señora

ULTIMAS NOVEDADES

San José Costa Rica

Abartado numero 80

CALLE DE LA SANTA CATEDRAL

Cuando las damas josefinas quieren aunar la elegancia y el buen gusto con la economía, compran sus trajes en

La Gran Señora

y les confeccionan eligiendo lo necesario entre el variado surtido de artículos, que renova constantemente para satisfacer las exigencias de la moda

Es la casa predilecta de la buena sociedad de Costa Rica.—J. GONZALEZ TAVIO

**Cerveza Negra Marca ESTRELLA**

Best Stout Porter



LAGER BIER

**EMPRESA DE TRASPORTES**

de **CIRIACO ZAMORA**

Cuenta con elementos suficientes para el transporte de mercaderías de la Aduana Central y de las bodegas y estación del Ferrocarril á su destino, en cualquier parte de la ciudad. **PRECIOS EQUITATIVOS.**  
Es atendida personalmente por su propietario, quien responde de averías en el trayecto.

A quienes interese pueden dirigirse

á la Aduana, en horas de trabajo, ó al Apartado Núm. 253

**Librería de Iglesias Hnos.**

¡ Acaba de salir !

**COSTA RICA**

POR

**SEGARRA Y JULIA**

Esta librería lo mandará franco de porte á cualquier punto de la República.

Precio..... Cj. 3.00

Los mismos autores.

CUBA..... Cj. 2.50

LA ERMITA (novela por José Segarra) Cj. 1.50

VOCACIÓN (ídem.) Cj. 1.50

**POMADA FILODERMA**

Preparada solamente en la BOTICA FRANCESA

Para quitar las

Pecas, Manchas, Asperezas, etc., del Cutis.

**LA BARCELONA**

**Antonio Montealegre**

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamosos "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Nuestros puros son legítimos

EL ACIDO SULFURICO Y EL CARBONATO DE CAL

no se emplean en la

CERVECERIA DE RICHMOND

en la fabricación de

sus refrescos gaseosos

Por esta razón deben preferirse.

**Avisos económicos**

**"Al Siglo Nuevo"**

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas

de todas clases,

Capas y zapatos de hule á precios muy

baratos y gran

surtido de

casimires ingleses

A. Herrero & Co.

Félix Guevara

Sastre

Avisa á sus antiguos clientes que ha vuelto á establecer su taller, frente á la casa presidencial, N.º 222, contiguo al local en que estuvo la Tesorería de la Junta de Caridad.

Me hago cargo de limpiar ropa y de cualquier trabajo del oficio, al estilo moderno, garantizando los servicios y la calidad de los materiales. Todo á precios moderados.

**Juan Bautista Fonseca G.**

Pasante de Abogado

y Notario

Despacha en la oficina que ocupó el Licenciado don Máximo Fernández

Calle 1a Sur N.º 700

**Buena noticia**

La Nueva Agencia de Emilio Alparzar tiene en comisión la compra de varias casas en esta capital. Compra y venta de propiedades mediante módica comisión. La comisión se pagará hecho el negocio. Agencia de funerales. Cobro de cuentas. Descuento de pagarés. Rotulación y circulación de tarjetas.

América García v. de Ruissi ofrece sus servicios en esta ciudad. Obstétrica graduada y práctica

**Juan Granziere**

Cronometrista y técnico electricista, graduado en la escuela de relojería y física del real observatorio astronómico de Padua (Italia) y premiado con título académico en la Exposición de París de 1900; y con medalla de oro en la Exposición de Trujillo (Perú) en 1898 se compromete á ejecutar los mas difíciles trabajos de relojería, como asimismo en dinamos y motores eléctricos. Todos los trabajos se pagarán 8 días después de ser ensayados por el interesado. Paso de la Vaca, Avenida 5 40 metros al Oeste de la Botica Nacional. El que guste puede pasar á ver los comprobantes que se mencionan.

**El Rey de los dentrificicos**

En efecto es el Dentol (lo mismo que la Pasta ó el Polvo) es un dentrificico soberanamente antiséptico y del más agradable Perfume. Credo conforme á los trabajos de Pasteur, destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curando la carie de los dientes y las enfermedades de la garganta. En unos dias solamente comun ca á los dientes una brillante blancura, destruye el sarro, dejando en la boca deliciosa y persistente frescura. Aplicarlo con un poco de algodón, calma instantáneamente los dolores de muelas por rabiosos que sean. Háliase el Dentol de venta en los salones de peluquería ó perfumerías. Depósito general: Casa L. Frerre, 19, rue Jacob.—París.

**Neuralgias y Jaquecas**

Desaparecen por dolorosa que sean, en uno cuantos minutos, con solo tomar 3 ó 4 Perla de esencia de tromentina ó Clertan. Preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París se venden en frascos en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad, solamente cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se emplea. Advertencia: Para evitar toda confusión, cútese de exigir sobre la envoltura, las señas del laboratorio: Casa L. Frerre, 19, rue Jacob.—París.

TIPOGRAFÍA DE PATRIA

**Si usted**

quiere tener clientela Republicana anuncie en PATRIA. Tira 1500 ejemplares pero tiene más de 20.000 lectores.

**LA DEMOCRACIA de Nigro y Benavides**  
LA UNION HACE LA FUERZA  
HECHOS, NO PALABRAS



Habiendo formado una sociedad con el objeto de favorecer á nuestra clientela y al público en general, ofrecemos un variado surtido de calzado para todos los gustos, estilo francés, español y americano á precios sin competencia, garantizando los trabajos. Se reciben órdenes de todos los pueblos de la república.

Apartado N.º 199.— San José de C. R.

**La favorita**

**Calle Central Sur**

**Gran Fabrica de puros**

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores artículos á precios sin competencia. Agente en Puntarenas Fernando Asch.

**La Constancia**

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y sirope de curazao. Para la elaboración de todos estos artículos se usa la mejor materia prima; de ahí viene que esta fábrica es la más acreditada y la que más despacha por cuanto garantiza todo lo que vende.

Calle 6.ª Sur, Nos. 35, 37 y 45

San José, marzo 12—1m

RAFAEL ROJAS ALFARO

**"La Buenaventura"**

Se trasladó el 10. de Julio á la casa de don Bartolo Castro, situada á 200 varas al Sur de la Catedral. Frente al establecimiento de don Pedro Hurtado.

**Montandon & Co**

Ofrecen á este respetable público su nueva invención de los

"Mc. Scott higienic closets"

(excusados portátiles inodoro) los cuales han sido patentados en esta República. Los aparatos están en exhibición en los talleres mecánicos, de herrería, fontanería, carpintería de los señores Montandon & Co., 50 varas al Sur de La violeta,—1 m.

**SI USTED**

quiere que su anuncio sea leído el día siguiente á las 4 de la mañana, diríjase por teléfono á la Imprenta de PATRIA, número 44

**Miguel Armijo & Ca.**

**La Tempestad**

Constantemente recibe arroz que vende á bajo precio,